

LA UNION DEMOCRATICA

Precios de suscripción.

DIARIO POLÍTICO Y DE INTERESES MATERIALES

Puntos de suscripción.

En Alicante 1'50 pesetas al mes.—
En los demás puntos, 5 id. trimestre.
Fuera de España, 10 id. id.—Pago
anticipado.—Número suelto 5 cénti-
mos.—Atrasado, 10 id.

Organo oficial del partido Republicano Progresista de la provincia

(Teléfono número 181)

En la redacción y admon. Torri-
jos, 57, bajos.—No se devuelven ori-
ginales, aun cuando no se publiquen.
Todas las reclamaciones y correspon-
dencia, al Propietario, Director y Ad-
ministrador, D. RAFAEL SEVILA.

COMPañIA DE NAVEGACION

Entre Alicante y costas de Argelia

SITGES HERMANOS Y NUEVO CORREO DE ALICANTE

Línea regular y fija

Entre Alicante y costas de Argelia

SITGES HERMANOS Y NUEVO CORREO DE ALICANTE

Línea de Orán.—Saldrán para Orán

DIRECTA todos los martes a las cuatro de

la tarde, haciendo su regreso los sábados por

la mañana.

Línea de Argel.—Servicio decenal.

Salidas para el puerto de Argel todos los

días 5, 15 y 25 de cada mes, a medio día,

haciendo su regreso los días 2, 12 y 22 del

mismo.

Se admite carga para todas las líneas y

precios convenientes, y pasaje en sus tres

clases, en sus espaciosas y lujosas camarás,

ofreciendo el esmerado servicio y excelente

trato que tiene esta Empresa, suficientemen-

te acreditados desde antiguo. Para más in-

formes, dirigirse a su consignatario en esta

plaza, D. J. Salinas Sempere, plaza de Isabel

II, núm. 11.—Alicante.

NO ES ESO

Nuestro apreciable colega *La Regeneración* no quiere entendernos y eso que nos explicamos con claridad. A nosotros no nos molesta, ni mucho menos, que él ataque al alcalde señor barón de Petrés; y ya lo dijimos, porque jamás, añadimos, hemos defendido a ningún alcalde del Rey y porque no es nuestra misión esa. Ahí están *El Correo* y *La Opinión* para hacer eso. Ahora bien; nosotros como periodistas afiliados a un partido político, hacemos política, y fijamos la atención en la política, en las evoluciones políticas de todos y en los cambios de criterio. Y por eso, y solamente por eso, es por lo que notamos que *La Regeneración* que durante bastante tiempo ha estado a diario elogiando al alcalde actual, de pocos días a esta parte dando nuevo rumbo a sus ideas le censura, por lo que ha hecho y por lo que ha dejado por hacer. ¿Es que no podemos hacer esta observación tan inocente? ¿Es que molesta al colega que tomemos nota de sus cambios de opinión y de criterio? Digase para nuestro gobierno e inteligencia. Francamente, nosotros no estamos de humor de hacer elogios calorosos del partido fusionista y sus hombres, y al poco tiempo fastigarles y combatirlos, ni de manejar el incensario en honor del barón de Petrés; hoy, y al siguiente día ponerle a los pies de los caballos. Por eso hemos hecho poca carrera en el periodismo. Los hombres amados son el abogado feliz que cada día onenta un triunfo al poderoso y el periodista brillante y veleto que los deslumbra con sus ficticias glorias. Pero en las grandes empresas, hasta la improvisación requiere tiempo, muchísimo tiempo, y la de Miguel Ángel, que era tan rápida, le costó seis o siete años de solitario afán para pintar toda una iglesia. Nada es más claro que estas palabras; y

no puede haber duda alguna sobre lo que sentimos, pensamos y queremos. Si no nos entienda *La Regeneración*, él sabrá, por qué. Es necesario decir francamente, y nosotros lo decimos sin temer las interpretaciones más sutiles de los genios cavilosos, que nuestros defendidos son los republicanos progresistas en primer término, y ningún correligionario nuestro es autoridad, ni diputado ni concejal, porque optó y practico el procedimiento del mas absoluto alejamiento de las elecciones, sabiendo muy bien que estas son una comedia. Resumiremos lo que precede, diciendo: Que hasta ahora solo ha demostrado *La Regeneración* parcialidad y falta de firmeza en las ideas. Que se ha desoidado al no estudiar la política que venimos haciendo de abierta oposición a lo actual. Nuestra propaganda es sinceramente republicana y no nos contentamos con menos que con un cambio radical de instituciones. Hablamos, escribimos, manifestamos la verdad, y si hay una autoridad ó un particular que cumple con su deber, le aplaudimos sin reservas. ¿Sabe el colega por qué? Pues porque nuestro lema es decir la verdad, hacer justicia a todos. ¿Sabe el colega donde está nuestra garantía? Está en el amor del bien público.

UNA ORIENTACIÓN

¡Cosa más rara! ¡Un ministro de la regencia aplaudido y vitoreado por las masas populares! ¡Un ministro acogido y festejado con toda clase de manifestaciones de simpatías! ¡Las sillas de Barcelona convertidas en ovaciones de Alicante! ¡Quere causar! Es muy sencilla la explicación. El Sr. Dato, en Barcelona, representaba al gobierno que pide; el Sr. Gasset, en Alicante, representa al gobierno que da. El recrecimiento del pantano de Tíbor, obra que ha de duplicar las tierras regables, es un servicio que el poder público presta, con su cuenta y razón por supuesto, a los pueblos; es un beneficio para todos, para los labradores y para el gobierno, para los contribuyentes y para el Estado; es una obra del poder y de los pueblos, que no levanta protestas, que no suscita celos y que no provoca divisiones. He ahí explicados los aplausos que ha recogido el Sr. Gasset. ¿Cautos no recogería un gobierno, cuyo programa se redujera, pura y simplemente, a construir pantanos y fundar escuelas, abrir canales y establecer enseñanzas industriales y agrícolas; hacer pan y saber, crear cuerpos y almas! Al cabo de algunos pocos años de aumento de riqueza y cultura que necesariamente había de producirse, surgirían como por encanto esas escuadras con que sueña el Sr. Silveira, esas fortificaciones y baterías que preocupan al Sr. Azcoárraga, esas nuevas colonias que imaginan algunos políticos y todas esas grandezas que hoy, sin el concurso de la riqueza y la cultura nacionales, no son más que locas fantasías, que un instante dibujadas en el horizonte como fenómenos de espejismo, disipa rápidamente un cambio de la luz solar. Si, se dirá; pero esos pantanos, canales y escuelas exigen dinero. ¿Dónde está? Pero no estáis presuponiendo centenares de millones para Guerra y Marina? ¿Tenéis esas enormes millonadas para atenciones de la fuerza, y no las tenéis, ni siquiera en modestas escalas, para las atenciones de la agricultura, la industria y la educación del pueblo? ¿No tenéis dinero, y conserváis, sin las formas pedidas por la opinión pública, el presupuesto de clases pasivas, el de culto ciego, el de lista civil y cargas de justicia, y las enormidades en punto a personal de todos los ministerios? Lo que se quiere por las naciones es que si un gasto nuevo ha de hacerse, sea ese en obras públicas para riegos y en educación popular en primer término, obteniéndose los recursos, no de nuevos tributos, que el pue-

blo no puede soportar y que encarecen la vida, sino de economías racionales y prudentes, de la moralización burocrática y tributaria, y de la dependencia administrativa en todos los ramos y centros del poder público. El instinto popular lo comprende así, y por eso aplaude a los ministros que inauguran obras hidráulicas. Ese aplauso es toda una orientación política... que seguramente despreciarán nuestros gobiernos borbónicos.

LA CRISIS OBRERA

No es solamente la crisis de Barcelona, crisis industrial. Es una verdadera crisis del trabajo, que presenta caracteres gravísimos, y que preocupa extraordinariamente al Gobierno; por la razón sencillísima de que ya no dispone de medios para conjurar el conflicto. El capitán general, en cuya manos está toda la autoridad de Cataluña, no tiene más elementos para conjurar la tormenta que los cañones del Montjuich y los Maüsser de los soldados; y no es la fuerza el medio más adecuado para satisfacer las necesidades de un pueblo hambriento, y restablecer la normalidad de un territorio perturbado por causas que afectan al orden moral y a la falta absoluta de medios para hacer frente a las más apremiantes exigencias del hogar y de la vida de los trabajadores. Aquellas concesiones, aquellos atracos del año pasado, se vuelven lanzas, es decir, que se convierten en amenazas de dominar a cañonazos lo que no otra solución que procurar el equilibrio de clases levantan a la industria y garantizando el trabajo, todo aquello a que nuestras masas obreras tienen derecho, medidas que no pueden implantarse ni establecerse subsistiendo este régimen de privilegio y de favor para los extranjeros y para las clases y las compañías que sirven de punta a las instituciones y de apoyo al Gobierno silvestra. No queremos que surja potente el conflicto mañana mismo, no incurriremos en la vulgaridad de afirmar que España entera sentirá el acto las consecuencias de la crisis, y que surgirá el conflicto en todo el territorio nacional; pero si afirmamos, con firme convencimiento y con la garantía del general malestar, que la tormenta se ciernen potente sobre toda la tierra española y que se avecina, marchando en gran velocidad, la catástrofe, que no puede conjurar ni el cañón de tiro rápido ni toda la potencia de los ejércitos modernos. Medidas sabias aplicadas oportunamente al amparo de instituciones libres, presentadas por hombres no contaminados por elementos políticos y nacionales no incurridos en pasados errores, paralizarán la acción devastadora de la revolución del hambre, combatiendo con su mano vigorosa todos los abusos, y sustituyendo las actuales instituciones por otras que, respondiendo mejor a las necesidades de las clases productoras, garanticen la satisfacción de sus necesidades y permitan la manifestación de todas sus necesidades razonables y justas. El pueblo hambriento arrollará todos los obstáculos de la fuerza y se desbordará en la medida que sus necesidades demandan. Si no encuentra pan, lo tomará, y entonces todo se habrá perdido; porque la anarquía de la miseria destruirá todas las creaciones de la ciencia y del progreso. Atajemos con la energía de héroes y con los procedimientos redentores de ciudadanos la meseria y el desbordamiento, suprimiendo régimen y gobierno, factores del desastre.

APUNTES POLÍTICOS

Denuncias graves. En *El Graduador* del domingo 7 de Octubre de 1900 leemos está que reproducimos continuación:

Vivas dificultosos. Los que gritan ¡Viva España! ¡Viva don Basilio! ó ¡Viva don Paoo Romerol están equivocados. Se debe decir: ¡Viva el gran Mataxi! ¡Viva Salvador! ¡Viva Pérez! Y por último, un viva atronador que re-
tumba, si el viva hay valor para justificarlo. ¡Viva la comida que se le dió al Ministro de Agricultura en el Gobierno Civil, pagada por el Sindicato de Riegos! Y si este viva no tiene eco, este otro: ¡Vivan los muebles!

Nos sorprende lo que acabamos de leer y nos indigna. Es necesario que la prensa ministerial explique eso de la comida al señor Gasset pagada por el Sindicato de Riegos, y eso de los muebles. Hay que rectificar ó confesar que existen sombras por doquier. Y basta por ahora de este asunto.

Funeral. De orden de Madrid, habrá funerales en Alicante por el descanso del alma del general Martínez Campos, al que concurrirá de seguro, el Ayuntamiento. El ropaje de los maderos municipales no será política por esta vez.

Del discurso pronunciado por Romero Robledo: «Cuando expongo con una verdad, quizá ruda, mi juicio sobre la política, no me extraña que algunos creen que estoy cerca de la frontera de la ilegalidad, por eso hablo quien dijo con motivo de mi visita a Miramar, que mis actos no estaban en armonía con mis palabras. Yo solo digo a mis amigos que me dejen en libertad de acción para obrar con arreglo a los dictados de mi conciencia. Para mí la patria está por encima de la Monarquía y de la República, es decir, que si los hechos llegaran a establecer la impatiabilidad, yo cumpliré con mi deber, pero sin esa demostración, si yo diera un salto, arrebatado por el aplauso, pasado el momento de entusiasmo, me acusarían los republicanos de posible traición a la República.

Yo no solicito, de manera que no sea lícito, el concurso de nadie; pero solicito de los que me siguen que no me quieran imponer el paso, el modo, la manera... O más claro: Que no quiero admitir compromiso barrado; sino que quiero gozar de completa libertad para emitir dictamen a lo de «El Rey que rabio.» Que lo mismo puede ser monárquico que republicano.

Indudablemente, esa es la actitud más cómoda para no comprometerse a nada. ¡Ya es perril viejo! Yo concluyo diciendo: «Yo no quiero que eso suceda. Voy en el barco de la monarquía; se me ha arrebatado la dirección del timón, pero conservo la experiencia, fruto de tantos años de trabajo; señalo los escollos, rectifico los rumbos; pero si a pesar de mis consejos, si a pesar de mis advertencias llega la hora del naufragio, se sobrepondrá en mí el divino instinto de conservación y procuraré resolver lo que convenga más a los intereses de mi patria.» La hora del naufragio está señalada ya en el reloj de la monarquía. ¿Qué espera usted, señor mío?

Ellos y nosotros. Se reunieron y brindaron por el Sr. Torres Orduña. Le reiteraron su adhesión incondicional y entusiasta. ¿Qué quienes hicieron esto? Los diputados provinciales D. Enrique Ferré, D. José A. Cervera y otros de la región de la Marina, la más fértil de la provincia.

¿Dónde se declararon tan entusiastas del cacique Torres Orduña? En el hotel Roma con motivo de un banquete dado por el diputado Sr. Valero de Palma, recientemente; cuando el ministro de Agricultura Sr. Gasset visitó nuestra ciudad.

Pero no se reduce todo a esto, sino que los comensales brindaron por Gasset y tomaron acuerdos políticos. Nada de mejoras para la región de la Marina.

Irritación de la guerra! Cuando más necesidad tienen los pueblos de iniciativas fecundas y de hombres prestigiosos, se reúnen unos políticos gastados, afiliados al partido consejador, y reiteran la adhesión a un cacique. Precisamente la plaga, peor es la de los omnipotentes caciques que piensan que son todo y lo pueden todo; aun lo más injusto.

Por todo lo dicho se ve, que entre los que entienden la palabra *regeneración* como nosotros la entendemos, y los que la entienden como la entienden los mandarines de hoy y sus correligionarios, no hay avenencia ni acomodamiento posible, como quería que una denominación común no baste para destruir la incompatibilidad que existe entre cosas de todo punto contrarias.

Notas y notitas

Incendios y bomberos

El tema de actualidad es el que sintetiza el epígrafe que ponemos a estos renglones. «Incendios y bomberos.»

La autoridad de los alcaldes en casos de incendios es extensa; pueden y deben dar orden a todos los agentes del Ayuntamiento, a los bomberos, requerir la fuerza armada para guardar la tranquilidad, los objetos salvados y detener a los labrones y no permitir el tránsito de las gentes. El alcalde puede requerir también al vecindario para que le preste auxilio, usando de esta atribución con cautela, porque ni la mucha gente ayuda más, ni presta mejores servicios, ni toda es apropiada para el fin que se desea.

Los incendios llevan tras sí el exterminio y la desolación, lo que ha motivado que los Ayuntamientos de los pueblos de alguna importancia hayan adoptado medidas de precaución, impulsados por la experiencia y cumpliendo con los deberes que les impone su alta misión. En algunos puntos se han organizado compañías de bomberos con la más perfecta regularidad; en otros se han adquirido bombas para apagar los incendios; pero existen muchas poblaciones que no se cuidan de adoptar los medios para evitar los males de una imprevista desgracia ó causados por una mano criminal.

Los alcaldes responsabilidad suma tienen si no atienden a este servicio importante, y si, al menos con su celo, no previenen los muchos peligros que encierran los pueblos por abusivas tolerancias.

El alcalde señor barón de Petrés, concededor de todo esto que decimos, trata de crear una compañía de bomberos buena, reorganizando lo que hoy existe, para lo cual ha perdido el Reglamento por el cual se rigen las de Santander y Bilbao, y mandando adquirir material de incendios gastando las 10.000 pesetas que el Ayuntamiento votó para esos gastos.

Muy bien nos parece todo eso.

Teatro Principal

El primero de nuestros teatros viose anteanoche lleno; el público asistió a la representación de la popular zarzuela «El rey que rabió» é hizo bien porque valía la pena el espectáculo. En los palcos veíanse, bellezas ideales, y en la cazuela estaba lo mejor de lo mejor, y llena por añadidura.

La obra cantada, por la compañía de ópera, opereta y zarzuela del Sr. Giovannini, en español, resultó muy bien. Diota realce la interpretación esmerada del Sr. Grossi, cuyas facultades para lo cómico están bien probadas. El Sr. Gallino hizo un capitán de primera, y toda la noche estuvo inimitable.

El Sr. Visconti, notabilísimo cantando y declamando, dando vida al tipo del general. Gracia, intención, malicia, novedad; esto esperaba el público y esto tuvo, porque «El rey que rabió» resultó perfectamente y constituye un legítimo triunfo para los artistas que en su ejecución tomaron parte.

La música del maestro Chapí, es inspirada, como toda la de este eminente compositor y el libro de los Sres. Ramos Carrión y Vital Aza, rebotando sal y pimienta. El coro de los Doctores, como siempre, se hizo repetir.

Las tiples señoras Alessandro y G. Coliva obtuvieron muchos aplausos verdaderamente justos.

Los demás artistas cumplieron. Los coros llamaron la atención por lo lujoso de los trajes y afinación. La orquesta estuvo dirigida perfectamente por el maestro Sr. Randó.

Nuestra enhorabuena a todos, incluso a la empresa, que comienza a ver premiados sus esfuerzos y sacrificios por complacer al público.

La empresa anuncia para muy pronto el debut de la tipe dramática Evelina Coron, con «Cavalleria rusticana» á la que seguirá la preciosa ópera «Marina», cantada en castellano por la compañía de Giovannini.

Auguramos otras buenas entradas.

El Sr. Paraiso de viaje

El Sr. Paraiso en pocos días ha estado en Barcelona, Valladolid y Aranda, siendo en todas partes agasajadísimo.

A primeros de Diciembre próximo, ha prometido ir á Barcelona á inaugurar un casino de Unión Nacional.

Ultimamente el día 6 del presente mes estuvo en Aranda y según telegrafía el corresponsal del periódico madrileño *El Liberal* en dicho pueblo, obligado el Sr. Paraiso á hablar dijo que no quería romper el silencio hasta celebrar el meeting en Cádiz, pero en Aranda se creía en el deber de felicitar á todos por su campaña anterior, ofreciendo continuar en la misma «textura» y celebrar aquí un meeting después del de Cádiz.

Al salir en el correo para Zaragoza se le dispensó una afectuosa despedida.

Banco Hipotecario

El Banco Hipotecario de España, á partir del día 1.º del actual paga los cupones vencidos en dicho día de los billetes hipotecarios de la isla de Cuba de las emisiones de 1886 y 1890, como lo viene verificando oficialmente desde que se crearon estos valores.

Además, y de conformidad con el Banco Hispano Colonial, efectúa la conversión de las deudas coloniales, y, portanto, admite desde el mismo día 1.º de Octubre todo los billetes hipotecarios de la isla de Cuba de las emisiones expresadas y las obligaciones del tesoro de Filipinas que se le presenten para convertir en 4 por 100 interior y facilitará las facturas necesarias.

Sindicato azucarero

Entre los comerciantes madrileños discútese estos días el que haya pasado casi inadvertido el hecho de constituirse en Granada un sindicato de fabricantes de azúcar para elevar paulatinamente los precios de dicho artículo, sin razón que en apariencia lo justifique, según afirman muchos de esos comerciantes.

En corto número de días subió el precio del azúcar ocho pesetas por cada 46 kilogramos, subida que, naturalmente, descarga sobre el consumidor, quien por fuerza tendrá que resistir y pagar aún más considerable precio.

Plaza de Toros

El domingo como estaba anunciado se verificó en la plaza de toros la función organizada por la Sociedad de Socorros Mútuos de la dependencia mercantil, con objeto de allegar recursos para crear una Escuela Nocturna, para ilustración mercantil de los asociados. El fin, pues, del espectáculo es como se ve bueno: instruirse. Pero francamente, los medios no nos gustan.

Todo fue bien en la tarde del domingo, carreras de cintas, gran velosel, parte de la corrida, salvo algunos incidentes, hasta llegar á la lidia del cuarto novillo.

Fuerza es representarnos á las kábilas del Biffó al salvaje en sus desiertos con sus disparatados arranques y arrojos, llenos de ferocidad y de instinto bárbaro. El redondel viose invadido por una turba multa de *capitalistas* que cayeron sobre el novillo, le cogieron, le pincharon y destrozaron de mil modos y por último, le arrastraron al corral, ejerciendo de mulas aquellos seres locos de furor taurino.

¡Oh civilización y progreso que escondidos estabais en esa ocasión!

¡Oh autoridad que mal cumpliste con tu obligación!

Así es como se embrutace el pueblo, el hombre social desaparece ante espectáculo tan feroz y repulsivo.

Debieran prohibirse las corridas de novillos por el estilo, ya que degeneran en escenas repugnantes y bárbaras.

Hijos adoptivos

El Ayuntamiento en la última sesión que celebró el viernes, declaró hijos adoptivos de Alicante, á propuesta del señor barón de Petrés, al ministro de Agricultura señor Gasset y al general de división exgobernador militar de la provincia don José Marquez, como una demostración de cariño.

Nos parece muy bien.

Alicante tiene muchos hijos adoptivos y entre otros además de los recientemente nombrados, recordamos al señor Canalejas, al señor Mestre Martínez y al marqués de Benatúa.

El burlador burlado

Tenía que acabar así. La obra *maquiavelica* del ministro de la Gobernación, había de ofrecer á los amenazados con ella un medio de anularla, de hacer estéril la habilidad del señor Dato. Y así ha sido.

Según el art. 58 de la ley Provincial, las vacantes que en las Diputaciones ocurran cuando la Corporación tenga que celebrar sesiones de periodo semestral, caso en el cual se halla la Diputación de Madrid, deberán ser cubiertos en elección parcial.

Y como el Real decreto sólo se refiere á la provisión de vacantes en las Diputaciones y los Ayuntamientos cuando sean suspendidos diputados ó concejales, no hay *combinación*. Los amenazados de suspensión dimiten, porque todos se han puesto enfermos con el disgusto; se cubren sus vacantes con arreglo á la ley, por medio de elecciones parciales, y el decreto se queda en papel mojado, en uno de tantos papeles mejados como han llevado á la *Gaceta* los señores de este Gobierno.

El éxito del último acto del ministerio de la Gobernación no es de los más envidiables. A bien que el señor Dato puede consolarse comparando su *suceso* con los que obtiene su jefe, señor Silvela.

El mal de muchos... mini tros conservadores.

COLABORACION LITERARIA

LAS VIDAS TRISTES

«Cuántas hay! Cuántas! Más de las que nos figuramos nosotros. Hay vidas apañadas por la miseria, vidas turbadas por el dolor, vidas de amargura, vidas de vergüenza, pero ninguna de ellas me da tanta lástima como las perturbadas por la desesperación y por el análisis.

Yo odio el análisis como el mayor enemigo de la vida, y sin embargo, me siento dominado por él; como los niños que rompen el juguete para ver lo que tiene dentro, así hacemos en la vida los imbéciles que nos preocupamos de la esencia de las cosas.

Nos emociona algo, hay que averiguar por qué nos emociona; nos turba una idea; hay que saber por qué nos turba, perdemos el tiempo estudiando mecanismos que no comprendemos, excitando nuestro cerebro con eternas incógnitas, y en ese perpétuo estado de observación de nosotros mismos y de lo que nos rodea, en ese reflejar constante de imágenes y de ideas contradictorias en el cerebro, los conceptos claros se borran, y la voluntad se va perdiendo y aniquilando y se agita sin rumbo como las ramas caídas en el remolino de los torrentes.

La culpa de todo esto es de la educación imperfecta, brutal, á que nos someten. Nos rellenan la inteligencia de nombres, de fechas, de datos; olvidan el sentido; al cabo de los años de padecer esta educación, el hombre ha perdido todo, no le queda ni alegría, ni juventud, ni espontaneidad, ni nada.

Yo, como todos, salí de esos antros de imbecilidad que se llaman universidades, á los veintuno ó veintidos años, con el título de doctor, y fuí á ejercer mi oficio de médico á un pueblecillo de Guipúzcoa. Hice el harón durante algún tiempo y un día que me invitaron á ir á una romería en un pueblo cercano, fuí á ella.

Aquel día comprendí mi insignificancia; los demás muchachos que venían con nosotros sabían bailar, yo no sabía; los demás jugaban á la pelota y yo no; los demás tenían agilidad y yo no; los demás eran jóvenes, y yo, con su misma edad, era viejo.

De noche, después que bailaron varias veces el «aurreco», en la plaza del pueblo y se quemaron fuegos artificiales, volvimos todos hacia casa.

¡Cómo recuerdo aquella noche! Ibamos todos agarrados de la mano, por la carretera, cantando... A lo lejos, sobre los montes, se oían los «irrintzi», gritos como relinchos salvajes. En la espesura brillaban los gusanos de luz como estrellas azuladas, y los sa-

pos lanzaban su nota de cristal en el silencio de la noche serena.

Yo iba al lado de una muchacha bonita, joven, valiente y tímida al mismo tiempo, y apretaba su mano en la mía; en nuestro derredor vibraba la noche lleno de misterios; mi corazón estaba turbado por vagas sensaciones intensas.

—Ahora hago como los demás—murmuraba yo de vez en cuando—aunque el último de todos, no represento un papel desairado. Lo creía así, cuando la muchacha, mirándome con sus ojos que brillaron en la obscuridad, me preguntó:

—Y usted, ¿por qué está tan triste?

—No; si estoy muy contento—la dije—tuve que contener lágrimas de rabia al sentirme viejo, al sentirme triste, allí donde los demás se sentían jóvenes y alegres...

Pío Baroja

CORREO DE MADRID

7 Octubre 1909.

Señor Director de LA UNION DEMOCRATICA

—Alicante.

Querido amigo y distinguido correligionario: El Gobierno responderá de los 60.000 duros, sustraídos por el exministro español en Chile. Se ha anunciado el regreso de la Corte a Madrid para las siete de la noche del jueves próximo.

Se dice que se ha accedido á la concesión de un crédito extraordinario, con destino á reparaciones del material de Telégrafos.

Se asegura entre los íntimos de Allendesalazar, que este ha reiterado hoy su resolución de dimitir si le contratan en sus proyectos para la nivelación de los presupuestos.

Azcárraga, llevará al próximo Consejo el presupuesto extraordinario para la adquisición de material de Guerra.

Algunos anuncian una próxima crisis, pues por atender á sus rencillas personales, nadie quiere hacer sacrificio alguno, ni los partidarios de los gastos, ni los partidarios de la nivelación.

Hasta que la Corte se encuentre de regreso en Madrid, no se celebrará Consejo de ministros.

Ha llegado á Zaragoza el Sr. Paraiso, quien está satisfecho del resultado de su viaje.

Ha dicho que aún no se sabe á fecha en que se celebrará el mitin de Cádiz, que seguramente revestirá excepcional importancia.

Hoy se repartirá un Manifiesto de la Unión Nacional.

El Corresponsal.

Varias noticias

El director del Sindicato de Riegos de Alicante ha telegrafado al ministro de Agricultura que en la junta general de regantes celebrada anteayer se acordó por unanimidad, y entre entusiastas aclamaciones, colocar su retrato en el salón de sesiones, y una lápida en la nueva pared del pantano de Tibi que perpetúe su nombre.

OCULISTA

Nuestro querido amigo el reputado médico oculista señor D. José J. Martí, ha regresado á esta capital.

El Sr. Martí ha traído cuantos instrumentos y aparatos se emplean últimamente para la curación de las enfermedades de los ojos; especialidad á que con tanta fortuna se dedica.

Se cree que es un «canard» la noticia propagada respecto á la prohibición de las corridas de toros en Méjico.

Ayer comenzaron las fiestas organizadas por los vecinos de las calles de Babel, San Quintín, Valdeés, San Fernando y otras inmediatas. Continúan paralizadas las obras de enterrado de la calle de Sagasta.

¿Hasta cuando?

DE VIAJE

En el tren correo marchó ayer á Madrid nuestro querido amigo el profesor y Director de la «Escuela Moderna», Francisco Albricias.

TIRO NACIONAL

El entusiasmo por esta Asociación aumenta de día en día y son varias ya las localidades pedidas para el gran meeting que se celebrará en el Teatro Circo en la tarde del día 14 del corriente, que seguramente, resultará un acontecimiento.

La solemnidad del acto promete ser verdaderamente grandiosa y en el cual usarán de la palabra distinguidos oradores, defensores entusiastas de la idea.

GONZALEZ HERMANOS CASA MAYLIN

Loza, lampistería y cristalería.—Camas, muebles, objetos de capricho.—
Depósito de vidrios planos.

Ha fallecido víctima de larga y penosa enfermedad, el director que fué de *El Ciclón*, don Mariano Aracil Morote.

CAPTURA

Anteayer á las cuatro de la tarde fué detenido en la plaza de Abastos, por los activos agentes de orden público, Francisco Basco y Francisco Herrera, el sujeto Camilo Camarasa y Cano, que en compañía del hijo mayor del "Criminal", hicieron los disparos en uno de los ventorrillos del Portazgo, hiriendo al dueño del mismo y otras fechorías por el estilo.

Ayer tarde ha sido puesto á frote el remolcador «Gimena», después de varios días de trabajos.

Ayer tarde en el tren correo ha salido para Lorca, desde cuyo punto pasará á Córdoba á tomar las aguas en los baños de Villalta, el alcalde presidente de este Ayuntamiento señor barón de Petrés.

A la estación han acudido á despedirle muchos amigos particulares.

PLAZO CONCEDIDO

El señor alcalde ha concedido un plazo de tres días al dueño de la mina «Santa Rosa», para que proceda á cortar la tubería de la misma con objeto de evitar que las aguas de ella continúen surtiendo á los vecinos de esta ciudad.

GRAVE COGIDA DE DOMINGUIN

Anteayer tarde se celebró en Barcelona la última corrida de la actual temporada.

Se lidiaba ganado de Miura, estando la corrida á cargo de los diestros Algabeño y Dominguin.

Después de las formalidades de rúbrica, se da suelta al primer bicho, de color negro.

Con mucho poder arremete al picador Badilla que cae al descubierto, metiendo Dominguin el capote.

El toro acusa al diestro, alcanzándole y tirándole al suelo, de donde le recoge.

Conducido Dominguin á la enfermería, se vió que tenía una terrible cornada en la región inguinal, de 17 centímetros de profundidad.

Dicen que el estado del diestro es desesperado.

Ayer contrajo matrimonio el joven tipógrafo empleado en nuestro diario, D. José Nogueroles, con la agraciada señorita Mercedes Matix.

Deseamos á tan venturosa pareja muchas felicidades y una interminable luna de miel.

Ayer tarde á las cinco se reunió en el despacho del señor Gobernador civil de la provincia la Junta de Obras del puerto, con el fin de dar y ultimados algunos detalles de importancia para los intereses que la misma representa.

APÓDERADO

El valiente matador de toros Rafael Molina «Lagartijo», ha conferido sus poderes á Rafael Sanchez «Bebe», á quien deben dirigir e las empresas.

Dicho matador de toros está ya contratado para toda la temporada de Madrid del año que viene y son muchas las contratas que tiene para el año 1901.

SINDICATO DE RIEGOS

DE LA HUERTA DE ALICANTE.

D. Laureano Anton y Ferrandiz director del Sindicato de Riegos de la huerta de Alicante.

Hace saber que desde el día 8 al 23 del actual mes de Octubre, se entregarán en las oficinas de esta Dirección, los albalaes para la tanda 17.^a (10.^a de invierno) del corriente año teniendo presente: que los interesados que no comparezcan á recoger dichos albalaes durante el plazo que se ha señalado, quedarán sujetos á lo que se preceptúa en el artículo 27 del Reglamento para el aprovechamiento de las aguas de 30 de Abril de 1849.

Alicante 6 de Octubre de 1900.—El director Laureano Anton.

El estado del Pantano en el día de hoy á las 4 de la mañana es el siguiente:

Existencia de agua 35 palmos.

Pared descubierta 63 idem.

De cieno 98 idem.

Entra media hila floja.

Salen una hila fuerte.

Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados.

Alicante 4 de Octubre de 1900.—Laureano Anton.

LINEA CONSEIL

Servicio fijo regular de vapores

ENTRE

BORDEAUX, ROUEN Y ALICANTE



LINEA CONSEIL

Saldrá de este puerto para BORDEAUX el 18 del corriente admitiendo carga para La Rochelle.

HERMANCE CONSEIL

Saldrá de este puerto para ROUEN el 9 del corriente, admitiendo carga para Paris Bercy.

IVES CONSEIL

Saldrá de este puerto para BORDEAUX el 17 del corriente, admitiendo carga para Paris Bercy.

Para fletes y demás informes dirigirse á su consignatario en Alicante, Augusto Sempé, calle Babei 2, y plaza Isabel II.

El mejor vino de Rioja conocido es sin disputa el que elabora el importante cosechero de Haro, D. Angel G. de Arceche. Probado y os convenceréis de sus buenas cualidades.

Pídase en Restaurants, Fondas y Establecimientos de Ultramarinos.

Para pedidos dirigirse á su representante en Alicante, Francisco Garcia Soler.—Avenida del Doctor Gadea, número 4.

COLEGIO DE SAN JOSE

Incorporado al Instituto provincial

MATRICULA

Para toda clase de enseñanzas del grado de Bachiller y estudios de Comercio, queda abierta en este colegio desde el primero de Septiembre hasta el primero de Octubre en que dá principio el próximo curso académico.

Se admiten alumnos internos y externos de 1.^a y 2.^a Enseñanza y carrera de comercio.

Para el ingreso, matricula y cuantos detalles puedan desearse, dirijanse los padres ó interesados al director D. Celestino Chincilla, Bailen, 29, colegio San José, quien facilitará reglamentos y demás datos que se le pidan.

LA SIN RIVAL

Gaseosa CERNUDA

Pídase en todos los cafés, casinos y tiendas de bebidas
agua de SELTZ

Fábrica y depósito: Plaza de Isabel II, número 15

Servicio á domicilio

CAFÉ SUÍZO Y BILLARES

Licores y aperitivos de las mejores marcas extranjeras y del país.

SERVICIO ESMERADISIMO

Se sirve cerveza fresca á presión de ácido carbónico directamente del barril; también se sirven el exquisito café mezcla de Moka, Puerto Rico y Caracolillo.

Esplanada, 53 y Victoria, 8.

ESPECTACULOS

TEATRO PRINCIPAL.—Gran compañía de ópera opereta italiana y zarzuela dirigida por D. Emilio Giovanini.

Función para esta noche: La Traviata.

Entrada general 75 céntimos.

ULTIMA HORA

Madrid 8 (2 t.)

El Gobierno de los Estados Unidos prepara ultimatum que ha de dirigir á Turquía para que pague indemnizaciones americanas perjudicados matanzas Armenia.—Es comentadísimo el decreto suspendiendo diputados provinciales.—Se agrava el conflicto entre trañeros y jeiteros según dicen de Vigo.—Ha marchado á Aranjuez Silvea.

Madrid 8 (4'15 t.)

Restablecida tranquilidad Vigo encargado mantener orden.—Repítese Cuba manifestaciones favorables España.—Alemanes derrotados cerca Tien-Tsin. 71'85-30'35.

ALICANTE

IMP. Y LIT. DE T. MUÑEZ.

669 LOS MISTERIOS DE PARÍS

no podía por menos de creer que esto ocultaba una recíproca infidelidad.

Creía por instantes el asombro de la marquesa al oír hablar á Rodolfo con tal ligereza de un asunto que hubiera podido tener para ella tan funestos resultados, más sospechando luego que con esta afectada ligereza quería el príncipe hacer menos importante el servicio que le había prestado, dijo profundamente conmovida por este rasgo de delicadeza:

—Comprendo vuestra generosidad, monseñor; chancéaos si gustais, y olvidad el peligro de que me habéis salvado. Mas lo que yo tengo que decir es tan grave, tan serio, tiene tal relación con los sucesos de esta mañana y vuestros consejos deben serme tan útiles, que no puedo dejar de rogaros que os acordéis de que me habéis salvado el honor y la vida; sí, monseñor, la vida. ¡Mi marido iba armado, y en su atreptamiento me ha confesado que quería matarme!

—¡Gran Dios!—exclamó Rodolfo vivamente conmovido.

—Tenía derecho—dijo ella con amargura.

—Creedme, marquesa—dijo Rodolfo con seriedad;—no puedo serme indiferente lo que á vos os interesa; si hablé con ligereza hace un momento, fué para distraeros del lance de esta mañana, que debió causaros terrible impresión. Ahora os escuchó con atención religiosa, ya que me honráis

670 FOLLETIN DE LA UNION

con decirme que mis consejos pueden servirlos.

—¡Oh, sí; de mucho pueden servirme! Pero antes permitidme que os diga algunas palabras sobre los sucesos de otra época que ignoráis, los que precedieron á mi casamiento con el marqués de Harville.

Rodolfo se inclinó, y continuó Clementina:

—A la edad de dieciséis años perdí á mi madre—dijo con los ojos arrasados de lágrimas.—Sería imposible expresaros cuánto la adoraba. Figuraos monseñor, la bondad personificada. La ternura con que me amaba era tal, que le servía de único consuelo en sus pesares. Como le gustaba poco el gran mundo, y además padecía mucho, no pudo hallar mayor placer que encargarse de mi instrucción, porque lo sólido y variado de sus conocimientos le permitían llenar estas tareas. Calculad monseñor, cuál sería su asombro y el mío cuando á la edad de dieciséis años, á tiempo que mi educación se hallaba casi enteramente concluida, nos anunció mi padre, tomando por pretexto la débil salud de mi madre, que una vinda joven, muy distinguida y muy interesante á causa de sus infortunios, se encargaría de terminar la obra comenzada por ella. Mi madre se opuso desde luego al deseo de su marido, y yo le supliqué que no me confiase á ninguna persona extraña; pero mi padre se mostró inexorable, y madama Roland

Almacén de Arroz Valenciano.

Ventas al por mayor y menor. En las demandas al por mayor rebaja de precios, según la importancia del pedido. En las ventas al por menor de 6 kilos en adelante, rebaja proporcional á la cuantía de la venta. Servicio á domicilio sin aumento de precios, en las ventas de 10 kilos en adelante. Calle de los Angeles, 24. Teléfono núm. 94.

Cacahuete, Chufas, Garbanzos, Habichuelas, Legumbres y frutas secas de R. GINER

La Cerámica Alicantina

DE HIJO DE JAIME FERRER Y COMPAÑIA

Hornos continuos de los mejores sistemas. Fabricación á vapor de tejas planas, ladrillos huecos y de toda clase de materiales de arcilla cocida para construcción.

Grandes y constantes existencias á disposición de los consumidores. Precios en competencia con los más económicos.

FABRICA: Carretera de San Vicente, teléfono núm. 161.—DESPACHO: Alicante, calle de S. Fernando, núm. 39, teléfono núm. 13.

AGENCIA MARÍTIMA

Servicio regular para Rouen con los vapores de la «Compañía Havraise Peninsulaire» de Ngación á Vapeur (ex-lignes Groses.)

Servicio para Nantes, Saint Nazaire y La Rochelle, con los vapores de la «Línea Lois Flornoy et Fils», de Nantes.

Servicio para Burdeos, con los vapores de los Sres. Tandonet Freres, Verdeau y Compañía, G. Louit, y Maurd et Prom.

Servicio para Cete y Marsella con los vapores de la Compañía de Navegación Mixte (ex-Compañía Touache.)

Para fletes, pasajes y demás informes, dirigirse á D. José Pelá (Agencia Marítima), paseo de los Mártires, 54.

La Industrial Alicantina

Grandes fábricas de chocolates, fideos y pastas finas

Roman Bono Guarner

Alicante

Los productos de esta fábrica han sido premiados en más de 20 Exposiciones. Se sirven pedidos con sus descuentos correspondientes, según su importancia.

Nuevo aparato Productor de luz

En el acreditado establecimiento de hojalatería de D. Ramón Hernández, situado en la calle del Triunfo, número 1, se confeccionan, á precios muy reducidos, gasómetros para el alumbrado por medio del gas acetileno.

Las luces son brillantes, y más económicas que el petróleo y la luz eléctrica.

Los que deseen ver dichos aparatos y la luz que producen, pueden pasarlos por el establecimiento de D. Ramón Hernández.

Se vende carburo y mecheros para dichos aparatos.

E. BOTÍ CARBONELL FERRETERIA, QUINCALLA

Perfumería y expendeduría de Explosivos

MAYOR 13, 15 y 17

LOS CHORICEROS

GARBANZOS

Ya se ha recibido el completo surtido de los legítimos de Fuente Saucó.

Sabiendo es del público en general que este establecimiento es el más surtido en todo el ramo de sa-chichería y ultramarinos finos.

También se han recibido los quesos Port-Salud, Camambieres y otros.

19, CALLE DE LA PRINCESA, 19

Mariano Alvarez

LA UNIÓN Y EL FÉNIX ESPAÑOL

Compañía de seguros reunidos

DOMICILIO SOCIAL

MADRID, calle de Olózaga, número 1

(PASEO DE REGOLETOS)

Garantías

Table with financial data: Capital social efectivo, Primas y reservas, Total. Ptas. 12.000.000, 44.028.645, 56.028.645.

33 años de existencia

SEGUROS CONTRA INCENDIOS

Esta gran Compañía NACIONAL asegura contra los riesgos del incendio.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspiran al público, habiendo pagado por siniestros desde el año 1864, de su fundación, la suma de pesetas 64.650.087'42.

Subdirectores en esta provincia de Alicante: D. JULIO MALUENDA PUIG, Méndez Núñez, núm. 46, y D. JUAN LLORCA, calle de San Fernando, núm. 36.

SEGUROS SOBRE LA VIDA

En este ramo de seguros contra toda clase de combinaciones, y especialmente las Dotales Rentas de educación, Rentas vitalicias y capitales diferidos á primas MAS REDUCIDAS que cualquiera otra Compañía.

viuda de un coronel que había muerto en la India, según ella decía, vino á instalarse en nuestra casa y á encargarse de mi instrucción.

—¿Qué decís? ¿Es esa madama Roland con quien se unió vuestro padre poco después de vuestro casamiento?

—La misma, monseñor.

—¿Era muy hermosa?

—De mediana belleza.

—Tendría mucho talento, y el de ser artificiosa, disimulada y bastuta, y nada más. Contaba entonces unos veinticinco años, su cabello era de un rubio pálido, las cejas blancas, los ojos grandes, redondos y de un azul muy claro; su fisonomía humilde, y su carácter pérfido, bajo y cruel, aunque disimulado bajo un exterior amable.

—¿Qué conocimientos poseía?

—Ninguno absolutamente, monseñor, y no puedo imaginar cómo mi padre, tan esclavo hasta entonces del decoro, no conoció que la incapacidad de aquella mujer descubriría, con escándalo de todos, el verdadero motivo de su presencia en nuestra casa. Mi madre le hizo observar la profunda ignorancia de madama Roland, pero le respondió con un tono que no admitía la menor réplica, que, supiera ó no, la interesante viuda desempeñaría en su casa la misión de que le había encargado. Todo esto lo he sabido después. Desde

béis dudado largo tiempo antes de resolveros á dar el paso de que ahora os arrepentís.

Clementina miró asombrada á Rodolfo.

—¿Os sorprendéis? Otro día os revelaré el secreto, para que no me tengáis por hechicero—dijo el príncipe sonriendo.—Pero decidme; ¿se ha tranquilizado enteramente vuestro marido?

—Sí, monseñor—contestó Clementina bajando los ojos y llena de confusión;—y os aseguro que me atormenta mucho cuando me pide perdón por haber sospechado de mi conducta, y cuando habla con exaltación de mi modestia y del silencio que he guardado en mis obras de caridad.

—No os arrepentáis de mantener esa ilusión, y alegraos, por el contrario, de su feliz error. Si me fuese permitido hablar con ligereza de esta aventura, y si nouviérais parte en ella, señora, ¿cómo desearía que nunca procurara una mujer ser más encantadora á los ojos de su marido, que cuando tiene alguna intriguilla que ocultar. Nadie puede figurarse la amabilidad seductora que inspira una conciencia poco limpia. Cuando yo era joven—añadió Rodolfo sonriendo,—sentía cierta desconfianza, á pesar mio, cuando me trataban con extraordinaria ternura; y como nunca me sentía más dispuesto á ser amable que cuando tenía algún pecado que ocultar, al conocer que había exageración en las caricias que me hacían;

A los viajeros

Ferrocarriles.

Línea de Madrid: TREN CORTO hasta Almansa, salida, 5'45 mañana; llegada, 10'50 noche.—MIXTO, salida, 8'45 noche; llegada, 5'50 mañana.—CORREO, salida 4'10 tarde llegada, 10'15 mañana.

Línea de Murcia: MIXTO, salida, 6'35 mañana; llegada, 10'15 mañana.—CORREO, salida, 3'30 tarde; llegada, 7'50 noche.

Correos.

Los buzones de la capital se recogen á las once de la mañana, dos de la tarde y ocho de la noche y los de la Administración cinco minutos antes de la salida de los correos.

Certificados.—De 8'30 de la mañana á 2'45 de la tarde.

Valores declarados.—De 9 de la mañana á 2 de la tarde.

Reclamaciones.—De 8'30 á 10'30 de la mañana.

Diligencias.

De Alcoy; salida, 1'30 tarde, regreso 9 mañana. Id. de la Marina; salida, 1'30 tarde, regreso 9 mañana.